



felinos y asies que ayer fueron muchos, como quince, los que cayeron á inscribirse con justificativos en esa forma.

Uno de los miembros de la mesa, al presentarse el primero, observó que no se podía inscribir. El asunto pasó á discusión y despues de un debate ligero se acordó que en lo sucesivo no se admitian otros justificativos de identidad que los determinados claramente en los artículos 12 y 18 de la Ley de R. C.

Eran de verse las caras con que se retiraron los que esperaban inscribirse con documentos fallutos posiblemente alentados por el exito que su gatuna trespasura habia tenido el jueves pasado.

—Otra de las resoluciones que tomó la Comisión Inscriptora fué la de reiterar á la Junta Electoral el pedido de la entrega de los Registros viejos.

Parece que los miembros de esta corporación se habian hecho los suecos con la primera reclamación y ni siquiera contestaron á la nota que se les dirigió.

La Comisión adoptó esa resolución despues de discutir acaloradamente pues habia quien opinara que era necesario emplear medidas mas radicales, como la de derigrise en queja al Superior Tribunal, para conseguir la entrega de los registros.—Pero unicamente votaron en ese sentido los Sres. Arballo y Comes.

—El miembro nacionalista Sr. Antonio Garcia votó en contra probablemente por equivocación.

El coloquio gatuno

UNA PEDRADA EN EL TEJADO

Morron gueaban al calorcito del rescaldo los gatos del barrio, irguiendo de cuando en cuando sus caras bigotudas y sus afiladas orejas á la espera del maullido de orden para hacer irrupción por los tejados. Pero no se oia nada. Algunos escobazos bien pegados habian espantado á Madame Micifus obligándola á refugiarse temerosa entre un monton de registros viejos.

Allí estuvo mucho rato. Se le veian brillar los ojos amarillos, estiraba á veces una de sus aterciopeladas patitas, asomaba otras su hocico relamido, pero no se atrevia á salir. El escarmiento habia sido un poco duro, y no estaba el lomo para nuevos escobazos.

Sin embargo, el hambre y necesidades de otro orden igualmente apremiantes dieron fuerzas á su flaqueza y abandonó el escondite arrastrándose suavemente al principio para no ser sentida. Agil y rápida se trepó despues por cercos y paredes y no se detuvo hasta no llegar al pretil de la azotea del Juzgado de Paz.

Su vista penetrante no descubrió nada. ¿Que se habian hecho sus eternos galanteadores?

Maulló despacito; despues mas fuerte y mas y mas....

—Nada!

Encorvó entonces el lomo, estiró las patas, izó la cola larga y erizada y lanzó un maullido desesperante despertando á muchos vecinos. La irrupción se produjo; no quedó gato, joven ni viejo, en su casa. Alguno en la precipitación por acudir á la cita se desmucó de un golpe. Cosa rara estando acostumbrado como estan á caer de pié.

Y fueron llegando, llegando hasta formar tantos que casi no cabian en la azotea! Comenzó el coloquio.

Cuantas quejas! cuantas lamentaciones! Cuantos reproches!

Alguien que los oia, conocedor del idioma felino dice que le cantaron á la infortunada gata un coro de *Las zapatillas* que comienza así:

*Juanito!
Mira que el distrito
Necesita de tu protección!
Repara
Que hace falta para
Que se salve nuestra situación!*

Y que Mandame Micifus sacudia tristemente la cabeza diciendo: ¡Si todo será inútil!.... Cuando nos sientan los vecinos á escobazo limpio nos sacan y si eso no bastara, los inhumanos son capaces de perseguirnos con perdigonadas! Estamos mal!»

Deben haber sacudido muy fuertemente el corazon de la gata los presentimientos mientras hablaba así.

La algarabía gatuna habia despertado á un buen vecino, impidiéndole pe-

gar los ojos. El hombre se fastidió. Salió al patio, descubrió el coloquio, tomó distancia y.... zaz!....

La piedra cayó en mitad del tejado, rompiendo varias tejas y una pata á Madame Micifus que tuvo que ganar un mechinal.

El basurero recogió al otro dia quince gatos en la calle. Todos desnucados!

POLITEAMA COLON

LA DAMA DE LAS GAMELIAS

CARTA PARA « SUPLENTE »

Egregio crítico: Seguro estoy de que, engolfado mas que nunca en tus tareas desde que tienes ahí á la Mariani, ni siquiera te acuerdas de que tu amigo *Mochito* está respirando los aires purísimos del Rio Negro en esta ciudad hermosa de Mercedes, y que si alguna vez has pensado en mi ha sido con lástima por que supondrás que sufro nostalgias de esas noches de Solis, donde solazaba mi espíritu con los encantos irresistibles de la representación y los mas irresistibles aun, de tus charias amenas y eruditas.

Si pensaste lo último has acertado, si lo primero te equivocaste de medio á medio.

¿Tienen Vds. á la Mariani con una buena compañía dramatica? Pues nosotros tenemos á la Falcini con una compañía bastante discreta? Estrañarás el nombre y con razon pues no la conoces á pesar de que tus relaciones se extienden desde los mas copetudos artistas hasta el último comparsa que ha desfilado por los escenarios montevidéanos.

La Falcini era una muchachita.—ella me perdonará tal familiaridad—que formaba parte de la compañía Drago, como primera dama joven; muy agraciada de formas entonces apenas diseñadas pero prometedoras de morbideces suculentas, como dirias tu; un metal de voz agradable, desenvolturas de artista concienzuda, sin los amaneramientos comunes en las novicias del arte escénico y muchísimas otras condiciones mas que suficientes para destacarse como una futura celebridad.

La Falcini desapareció. Lo que hizo desde entonces hasta hoy, no lo sé ni quiero saberlo. Solo puedo decirte que se presentó en Mercedes con Barone, artista que fué de la compañía Cavalli, Lucchesi un señor que me dice que ha sido periodista de la oposición en tiempo de Latorre, la Brambilla y la Mancini antiguas relaciones tuyas de la *Stella d'Italia* y una punta de artistas mas, cuyos nombres supongo que no te interesarán. Se estrenaron con *Il marito in campagna* en la segunda dieron *Quattro donne in una casa* y anoche *La dama de las Camelias*. Si te dijera que me habia sorprendido mentira porque sospechaba que la Falcini haria una buena Margarita, pero te aseguro que me quedé pasmado, turulato, confundido, al ver que lo que yo adivinaba pasable, iba resultando una cosa realmente estupenda.

Te aseguro que he visto, por ahí muchas *Margaritas* celebradas de manera que forzosamente debo tener un poquito desarrollado el gusto artístico para poder apreciar con buen criterio las interpretaciones que se hagan de la bellísima creación de Dumas. Pues todo elogio que pueda hacerle es poco para lo que merece esta artista. (La puedo llamar así, en mi criterio de *Mochito* que no es del todo desatinado porque se le ha pegado mucho del concienzudo de su amigo *Suplente*.)

Si tu la hubieras visto en la patética escena del sacrificio de su amor, en el final del cuarto acto!.... Si la hubieras visto morir! que articulazo le habias escrito!

Mandame un poquito, aunque mas no sea de tu talento, de tu conocimientos profundos de tu retórica fluida para poder decirle á la Falcini todo lo que se me ocurre y que no puedo escribir por que no se hilvanar frases.

Podrias escribirme en una crónica todo lo que posiblemente te haria sentir la interpretación mas magistral de la Margarita Gautier sin temor de caer en el ridiculo de una exageración descomedida. No te rias de mis entusiasmos pues te aseguro que son fundados y que lo mismo que yo lo siente este publico inteligente.

Y si quieres remitirte á la prueba, co-

TIENDA NUEVA

CALLE COLÓN 154 (AL LADO DEL CASINO)

Participo á mi numerosa clientela y al público en general, que acabo de llegar de la capital con un espléndido surtido de

TIENDA, MERCERIA Y ROPERIA

propia para la estación, de invierno el cual, por su variedad y buen gusto así como por la moderación de los precios, creo que llamará la atención

EXCEPCIONAL SURTIDO

en capas y cuellos de piel para señoras y señoritas, desde el precio de 24 reales hasta el de 20 pesos.

PERFUMERIA

En este ramo poseemos artículos de las marcas más acreditadas inglesas y francesas.

BAZAR

En objetos de fantasía para regalos. TIENDA NUEVA es la casa que ofrece más novedades, teniendo de estos artículos una gran exposición que ofrecemos á precios equitativos

NOTA—Esta casa para facilitar y aumentar la venta de las máquinas de coser, desde hoy, de acuerdo con el fabricante, las venderá como siempre garantidas de las mejores y á pagar por menor alidades, así es que ya lo saben acudir pobres y ricos á la TIENDA NUEVA donde podrán hacerse de una buena máquina y pagarla casi sin sentir.

Ernesto Guibarrero.

mo eres muy aficionado á las excursiones, nada te costará invitar á Tax, á Arturo, á Enrique, á Pepe y á Monolito, embarcarte con ellos, y aparecerte una buena mañana por aquí. Estará tu disposición y á la de ellos el palco, las columnas de EL TELÉFONO, y hasta los aplausos de sus lectores.

Affmo.

Mochito.

NOTAS SOCIALES

* * Asentóse el domingo el joven Manuel Olivera hijo de esta ciudad, residente en la ciudad Rosario de Santa Fé.

El señor Olivera tiene una fábrica de manteca, de la que trajo algunas muestras para sus relaciones, la que tuvimos el gusto de recibir y ver la condición y embace; pues podemos asegurar que en nuestro país, no hemos visto artículo tan bueno como tan bien acondicionado.

* * El domingo se embarcó para el Salto nuestro apreciable correligionario Sr. Apolinario Perez acompañado de su distinguida familia.

Muchísimas personas de nuestra sociedad acompañaron á la familia Perez hasta el puerto, despidiéndola cariñosamente.

El Sr. Perez fué objeto de una manifestación de aprecio, homenaje justísimo á sus excepcionales condiciones de honradez y austeridad cívica que no desmintió un momento durante su actuación de largos años en este departamento. Entre las personas que lo abrazaron abordo recordamos á los Señores Grené, Borrás, Gil, Viera, Martínez, Sunhary, Chans, Guerrero, Sanchez, Gonzalez, Maneiro, Albertazzi, Cabanelas, Barrietaveña, Arrieta, Beltramo, Mirassou, Gonzalez Sampayo y otros.

* * Partió para la capital el señor don Manuel Aceveo acompañado de su hija Rosa, que vá á rendir exámen de primer grado de maestra.

Le deseamos á la señorita Rosa Acevedo un buen exámen que deja esperar su inteligencia y su contracción.

* * Se encuentra aquí el Sr. Juan Hounié y su familia. Vinieron con el objeto de asistir al enlace de su sobrina Teresa.

* * Vimos el domingo en el Politeama á las familias Haedo, Soumastre, Warren, Marfetan, Diaz Olivera, Sunhary, Silveira, Arteaga, Péndola, Lacerda, Massey, Hounié, Leonard, Seau nez, Perez y muchas otras.

* * Recibimos y allá vá...

Querido Cronista:

Aunque peque de indiscreta me atrevo á decirte que tu distinguida colaboradora *Mis Elliot* lo es aun algo más que yo; ¿Quién le ha dicho que se hacen grandes preparativos para el paseo del 24? ¡Mira! la cosa será tan sencilla que casi no necesita preparación alguna; esto te lo aseguro pues me considero algo mejor informada que tu amiga. Lo único, lo que quizás no sepas aún, y que hasta el momento es lo que existe en realidad, es que ellas, las del paseo, han decidido adoptar un gorrito blanco del que existe un único modelo que á fuerza de probarse ha perdido su primitivo color; ya vez si estoy bien informada, con que así, dile á tu amiga que no se aventure á hacerse comentarios, pues vamos á creer que es un poquito mentirosa.

Te saluda atte.

Ortiga.

Junio 19 de 1898.

ACEGUA

El seis del mes entrante hará un año que tuvo lugar el combate de Acegua que tantas preciosas vidas costó al Partido Nacional, en la lucha con las fuerzas del peor de los enemigos que tuvo el ejército revolucionario; del traidor Muniz.

La Comisión Departamental ha resuelto que esa fecha se celebre un solemne funeral in memoriam del valeroso coronel Imas muerto en esa acción desgraciada y de todos correligionarios de la división Soriano que cayeron en los

diferentes encuentros de la pasada campaña.

Desde ahora comenzarán los preparativos para que la ceremonia resulte digna del móvil respetable que la produce.

Pro-Lamas

En la Villa de Dolores tuvo lugar ayer el solemne funeral por la memoria del coronel Lamas, mandado ejecutar por iniciativa de un grupo de damas de la localidad.

Por haber llegado tarde la nota de invitación no pudo mandar delegados la Comisión Directiva Departamental, designando para que la representara en la ceremonia á los señores José L. Antuña, Ricardo Paseyro, Ramón Loaces y Doroteo Velez.

—Nuestro corresponsal en la cercana Villa nos ha envia el siguiente telegrama.

Dolores Junio 20.

A EL TELÉFONO

Acaba de celebrarse el funeral con extraordinaria concurrencia y gran solemnidad.

La comisión delegada de la departamental cumplió su cometido.

Corresponsal.

Canalización del San Salvador

He aquí la solicitud de los vecinos de Dolores presentada al Ministerio de Fomento.

Excmo. señor Ministro de Fomento, ciudadano don Jacobo Varala.

Excmo. señor: Los que suscriben, vecinos de la Villa de Dolores y su jurisdicción, ocurren ante V.E. en demanda de la influencia poderosa que V.E. tiene sobre el ánimo del Excmo. señor Presidente Provisional de la República, para que ella nos sea propicia en los trabajos que desde tiempo atrás vienen haciendo las autoridades y la población de esta villa, en pro de una mejora de vital importancia para sus intereses morales y materiales.

Cuando el Superior Gobierno ordenó la canalización del Rio Negro y el arroyo Las Vacas, solicitamos que se incluyera en esa obras el rio San Salvador, y según informes que tenemos así se dispuso. Pero, apesar del tiempo transcurrido, y de haberse terminado los trabajos que han hecho perfectamente navegables el Rio Negro y Las Vacas, no hemos participado nosotros de los beneficios que reciben la industria, el comercio y aún la misma sociabilidad con el fácil acceso á las grandes vías fluviales que comunican con la capital de la República.

La canalización de Rio San Salvador, según opiniones científicas que hemos recojido, es obra de mucho menos aliento que las que con plausible actividad se han terminado en el Rio Negro y Las Vacas, y sin embargo, excmo señor, son incalculables las ventajas que reportaría esa rica zona Departamento de Soriano si se practicase el trabajo que con tanta justicia reclamamos y que nos atrevemos á asegurar que el Superior Gobierno debía ordenar, cumpliendo con la ley de equidad que debe guiar la distribución de los progresos materiales encomendados á la iniciativa de los gobernantes en beneficio de los gobernados.

Aparte de la producción agrícola, cuya importancia en esta jurisdicción es indiscutible y por todos reconocidas, existen en ella los establecimientos ganaderos ó industriales de mayor importancia en el Departamento. Entre los primeros se cuentan la estancia «Bella Vista» y la Prang's Estancia Company, verdaderos colosos en el mejoramiento y explotación de la ganadería, tenemos el «Viñedo Adelia», superior en la calidad de sus sepas y en la extensión de la viña plantada, á cualquiera de los que existen en la República; existen en esa villa dos establecimientos harineros, uno de ellos el «Molino de San Salvador» de importancia tal que en años anteriores acaparó por completo las ventas en las ciudades de Paysandú y Salto; á dos kilómetros del «San Salvador», sobre la margen del «Espillo», funciona la curtiembre del señor Enrique Möller, cuyo productos se cotizan á alto precio en la plaza de Montevideo, y que funciona con máquinas montadas de acuerdo con los mejores modelos que se aplican á esa importante industria.

A esta enumeración de los grandes establecimientos que funcionan en esta jurisdicción, podríamos agregar otras pequeñas industrias de que viven centenares de vecinos; y podemos asegurar á V. E. que solo se espera la segura y fácil comunicación con el Uruguay para establecer una gran destilería sobre la margen del San Salvador.

Y todas estas industrias, Excmo. Señor, hacen vida precaria y luchan con dificultades por no tener fácil salida á sus productos por la vía fluvial, única con que cuenta esta zona del Departamento, viéndose obligadas en la mayoría de los casos á efectuar sus embarques por el puerto de «Nueva Palmira», recorriendo para ello enorme distancia, para ir en definitiva á beneficiar con los derechos que producen y con las ventajas del movimiento comercial, á otro Departamento.

Otro tanto sucede con el tránsito de pasajeros, los que deben llegar á esta